

# ESTALLO EL ODDIO DE LA ANTIPATRIA

1955: BOMBAS CONTRA EL PUEBLO



El regreso de Perón y la definición revolucionaria del Movimiento Mayoritario han sacudido hasta los cimientos al sistema, que se siente amenazado de muerte. El miedo de los sectores del privilegio ha hecho aflorar otra vez la histeria gorila de 1955. Al pretender ahogar la voluntad de liberación del pueblo por la violencia, encienden la hoguera que terminará por consumirlos.

1964: SIGUE LA VIOLENCIA REACCIONARIA



## VIETNAM: TUMBA DE LOS YANQUIS

LEA PAGINA 2



El embajador Taylor y su títere Khanh.



## OTRO PIC-NIC OLIGARQUICO

LEA PAGINA 3

## TEXTILES: EN PIE DE LUCHA

LEA PAGINA 5



## NI CONCILIACION, NI PROVOCACION

CUANDO un pueblo ha alcanzado condiciones prerrevolucionarias en su enfrentamiento con las fuerzas antihistóricas, cada acto, cada nueva definición, tiende a acentuar las contradicciones existentes y, por lo tanto, a acercar el momento de la lucha abierta. Y ello ocurre aún con las manifestaciones o intentos de conciliación. En nuestro país, la tremenda capacidad revolucionaria de la clase trabajadora ha roto todos los esquemas. Ya no sirven ni las leyes tramposas en las que las clases privilegiadas asientan su dominación, ni las fraudulentas maniobras electorales con que disfrazan su monopolio del poder, ni las tan sonoras como falsas apariencias formales con que pretenden "institucionalizar" sus mezquinos intereses de clase. Por debajo de los títulos, los galones y los cuellos duros, las masas populares han aprendido a distinguir a los técnicos de la dependencia, los generales de la oligarquía y los doctores de la entrega. Y, cuando se juntan todos en una plaza a gritar históricamente vivas a la "libertad", a la "democracia" y a la "Constitución", el pueblo sabe que detrás de esas huecas palabras se oculta la defensa de sus privilegios, de sus lujos, de sus ocios; que detrás del odio y los agravios a los trabajadores hay un miedo mortal a que se pongan en marcha, de una vez por todas, los hambreados, los humillados, los explotados y arrasados con tanta infamia y tanto cinismo. Desde el momento en que se ha llegado a ese punto —y nosotros ya lo hemos rebasado—, el proceso se hace irreversible. La clase trabajadora argentina ha alcanzado un alto grado de conciencia política y revolucionaria, han saltado hechos añicos después del largo y duro camino, que arranca el 17 de octubre de 1945 y culmina en la histórica Asamblea del 5 de agosto. De allí en adelante, y los hechos lo confirman, ni las mentiras, ni la violencia, podrán contener la marcha del pueblo hacia su liberación. Por el contrario, acelerarán la definición. En ese sentido, las maniobras de conciliación, inspiradas por los tráfugas, sólo han servido para ponerlos en descubierto y para acentuar la polarización irreconciliable entre el pueblo y el antipueblo. Ellos han vuelto a demostrar su condición de traidores, sabotando la campaña por el regreso de Perón, al comprender que se volvía contra sus tortuosos designios que los llevaban a pactar con los asesinos del pueblo la entrega del Movimiento y de su Jefe. De todos modos, día a día se acorta el plazo y se acumulan las pruebas de su concomitancia con el enemigo, de la que tendrán que responder ante los tribunales populares. La reacción gorila desencadenada por el anuncio del regreso del General Perón ha terminado por romperles definitivamente su juego colaboracionista. Los nombres que militan en la línea revolucionaria del Movimiento Peronista afrontan, entonces, una responsabilidad histórica: se acerca el momento de dar la batalla definitiva contra las fuerzas reaccionarias internas, sirvientes del imperialismo. Es ahora cuando debe demostrarse la asimilación de la difícil experiencia de lucha vivida. Ningún interés personal, ninguna actitud facciosa puede hacernos responder a la provocación de los tráfugas y favorecer el divisionismo. La unidad conquistada por los trabajadores en torno de Perón es el arma más poderosa que posee el pueblo para terminar con la opresión de las minorías. Defensa y solidaridad es un imperativo de todo militante revolucionario. Del mismo modo, ningún compromiso, ninguna vacilación se justifican ante la defeción de la burocracia conciliadora. Las banderas revolucionarias levantadas el 5 de agosto no pueden ser arriadas, pues no son producto de un planteo artificial, sino que surgen de la auténtica voluntad de lucha de las bases. Mantenerlas en alto es también una obligación irrenunciable. La provocación y la conciliación son las dos grandes trampas que nos tiende ahora el enemigo. Sosteniendo con firmeza y decisión la línea justa podremos superarlas, completar con éxito el proceso de definición revolucionaria en marcha e iniciar la lucha en todos los terrenos contra el ejército de ocupación.

MARIO VALOTTA

## 1938: CUANDO EL PETROLEO FUE MEXICANO

# QUE SI ENCIAN LOS CABLES VIETNAM DEL SUR: ES DIFICIL SALIR DE LOS PANTANOS

Continúa en Saigón la movida "danza" de los títeres del imperialismo yanqui. Esta vez ha permanecido, aunque maltracho, en el gobierno Nguyen Kahn, después de soportar un golpe de estado que, según todos los indicios, provino de los sectores católicos, disgustados por las concesiones que Kahn ha debido hacer a los budistas y los estudiantes. Hace muy poco tiempo los cables informaron acerca de los violentos disturbios promovidos por los estudiantes sudvietnamenses, que obligaron al "gobierno" a promover numerosos cambios en los organismos militares. Los acontecimientos recientes constituyen pues, la reacción contra aquellos nombramientos y revelan —una vez más— el estado de descomposición en que se debate la pequeña casta proimperialista de Saigón, artificialmente sostenida por Washington a costa de un drenaje de un millón y medio de dólares diarios. La complicada madeja del Vietnam del Sur se embrolla cada vez más por los intereses imperialistas. El dorado sueño del Pentágono de armar un estado anticomunista "modelo" que sirviese de ejemplo de los métodos occidentales y, a la vez, de base de operaciones para reprimir el avance de los movimientos de liberación en el sudeste asiático —y cercar a China—, está haciendo agua por todos los costados.



Los yanquis y su ejército títere de Vietnam pretenden intimidar al pueblo con la violencia brutal. Con el arma amarrillada pretenden "convencer" a la población, como en este caso a un guerrillero que es casi un niño, de las "bondades occidentales y cristianas" del imperialismo. El desarrollo de la lucha demuestra que estos métodos no sirven cuando el pueblo se decide a dar la batalla.

Como se recordará, el general Diem fue el hombre elegido por el Pentágono para llevar adelante el experimento. Diem fue el hombre que los yanquis encontraron en Saigón una vez que los franceses arrojaron la bandera. Parecía el ejemplar adecuado. Inflado por los dólares de la "ayuda exterior" y sostenido por las bayonetas de los yanquis, Diem



Todos los intentos del imperialismo yanqui para someter definitivamente a Vietnam chocan con una realidad: la unidad indestructible del pueblo en torno a las banderas de la Liberación.

## EXCLUSIVO

# VENEZUELA COMBATIENTE

"La lucha es inevitable, la victoria también es inevitable". FOMENTO MARQUEZ

# CONTINUA LA OFENSIVA REVOLUCIONARIA

El movimiento revolucionario venezolano sigue a la ofensiva. Se intensifica la lucha de los obreros por sus reivindicaciones, crece la campaña nacional por la amnistía, ganan los presos políticos sus huelgas de hambre y se intensifican las acciones armadas en los frentes rurales y urbanos. Ante el manejo hábil de todas las formas de lucha, las clases dominantes se debilitan, se agudizan las contradicciones en su seno y crece la fuerza y el prestigio de las fuerzas revolucionarias en todo el país.

**■ LOS PRESOS GANAN LA HUELGA DE HAMBRE**  
Después de 9 días terminó la huelga de hambre que mantenían los presos políticos y militares recluidos en el campo de concentración Rafael Caldero, ubicado en la Isla de Tacarigua, con un triunfo total, pues merced a la movilización popular, al decidido apoyo de todos los sectores se logró que el Comandante Roncador de Venezuela nombra una comisión investigadora acerca de las condiciones de reclusión de los patriotas en la Isla de Tacarigua. Dicha comisión comprobó las denuncias hechas por 16 presos y el gobierno se vio obligado a conceder todas las reivindicaciones que éstos exigían, tales eran, entre otras: mejorar la alimentación, asistencia médica a los enfermos, más facilidades a los familiares para hacer visitas, derecho a más visitas por semana, derecho al ingreso al campo de literatura, diarios y material de lectura en general. El triunfo de la huelga de hambre de los presos políticos coincide con el asalto del movimiento por amnistía que cada día toma más cuerpo en todo el país y, junto con otros movimientos de masas, es prueba de la justicia del planteo del FLEN de que deben manejarse todas las formas de lucha en el proceso de liberación.

**■ DISUELVEN LOS CERCOS MILITARES CONTRA LOS GUERRILLEROS**  
Paralelamente al ascenso de la lucha de masas en todo el país, se intensifica la lucha armada en los frentes urbanos y rurales, y esta lucha toma cada día más cuerpo en el ánimo popular que, en todas formas, respalda la acción de las FALN. Como consecuencia de ello se han disuelto los cercos militares con que el gobierno títere de Leonid Brezhnev pretendió exterminar las guerrillas. En el seno de las fuerzas del ejército curdó la demoralización ante las sostenidas derrotas infringidas por los guerrilleros que, en más de dos meses de cerco, ni tuvieron ni una sola

**■ LAS GUERRILLAS PASAN A LA OFENSIVA**  
En los últimos cinco días, los frentes guerrilleros del Estado Falcon han adelantado acciones que conducen a la toma momentánea de más de diez aldeas y de dos pueblos de importancia en donde, después de hacer sepo de armas y material de guerra, organizaron reuniones con los habitantes para explicarles los objetivos de nuestra lucha y ligándolos a ella.

Contra el movimiento revolucionario de Venezuela, al imperialismo y sus títeres no le han valido ninguno de sus actos. Ni más de dos meses de cerco ni

**■ DIOS LOS CRIA Y ELLOS SE JUNTAN**  
Regresaron a Venezuela el general Morán Soto y el coronel Rojas, jefe de la segunda acción del ejército (Servicio de Inteligencia), después de permanecer varios días en la Argentina, en donde mantuvieron conversaciones con peroneiros militares del país orientadas a planificar la represión contra el movimiento liberador de Venezuela. Es un hecho evidente que ante el auge creciente del movimiento revolucionario ellos temen a la acción conjunta de los pueblos en su lucha contra el imperialismo yanqui y sus títeres.

brevíata a un par de golpes más, exactamente hasta allí donde sus amigos rubios consideran que es tolerable. A que obedecen estas turbulencias intestinas en un país "libre" como Vietnam del Sur? Los yanquis, con su suprema ignorancia histórica, creyeron que sería fácil impulsar el desarrollo —léase dependencia— de Vietnam del Sur. Una tierra arrasada por una miseria inmemorial, estrangulada por una minúscula casta feudal que no vaciló nunca en aliarse con cualquier tipo de imperialismo. Pero una tierra, también, en la que el pueblo tiene una experiencia de lucha indolegable y que, desde hace por lo menos veinte años, viene alimentando a una guerrilla que ha hecho ya tragar el polvo a los japoneses primero, a los franceses después, a los yanquis hoy. ¿Qué tipo de desarrollo quería hacer los muchachos de la CIA,



Los yanquis y su ejército títere de Vietnam pretenden intimidar al pueblo con la violencia brutal. Con el arma amarrillada pretenden "convencer" a la población, como en este caso a un guerrillero que es casi un niño, de las "bondades occidentales y cristianas" del imperialismo. El desarrollo de la lucha demuestra que estos métodos no sirven cuando el pueblo se decide a dar la batalla.

## URUGUAY: EL PUEBLO CONTRA LA RUPTURA

El gobierno uruguayo, que se vangloriaba de una pretendida "independencia" con respecto a las dictaduras del Departamento de Estado, terminó desmoronándose al romper relaciones diplomáticas con Cuba, de acuerdo con órdenes dados por el imperialismo a los OEA. Los documentos gráficos que publicamos muestran algunos aspectos de la indignación producida en el pueblo hermano de Uruguay, esta acción del gobierno que pone al desnudo su esencia reaccionaria y estropeada al vender la soberanía nacional de su país. De esta manera, uno a uno se van colocando en su verdadero lugar, frente a los masas y a la historia, todos aquellos falsos defensores de la autodeterminación de los pueblos. El régimen uruguayo, que apoyó y alentó abiertamente la acción contrarrevolucionaria contra el gobierno popular Peronista, actúa de acuerdo con el entendimiento y frente a la protesta popular, la autodeterminación uruguayo no tiene otro recurso que el éldico: la represión.

Los subórdenes que mantienen el control de la dirección del Movimiento Mayoritario están de "cupo rizado". Sus maniobras de conciliación con el régimen que persiguen la finalidad de vender al peronismo y su líder, naufragan estrepitosamente dejándolos en ridículo. La reacción gorila de las minorías que comparten el régimen tuvo su más alta expresión en los "festivos" —si así puede llamarse a esa burla sangrienta a los sentimientos del pueblo— del golpe contrarrevolucionario del 16 de setiembre. Estos hechos vergonzosos han puesto al desnudo una vez más, que a la clase trabajadora y al pueblo argentino no le queda más que un camino —el de la lucha— para conquistar su definitiva liberación y el regreso incondicional y definitivo del general Perón. La histeria y el odio desatados por el gorila demuestran también el pavor de las minorías parásitas ante el anuncio de Perón de que retornará al país, que por su significación revolucionaria constituye una amenaza de muerte para sus privilegios.

## EL MIEDO DE LA REACCION

Desde que Perón anunció, a principios del corriente año, su decisión de retornar a la patria, el miedo de las minorías reaccionarias que usurpan el poder, ha ido creciendo. La reacción es simple: Perón encarna la unidad alcanzada por la clase trabajadora y el pueblo argentino en su firme decisión de conquistar la liberación definitiva. La presencia de Perón en nuestro país equivale a la presencia de la revolución que arrerá con los soldados, que son hijos de la clase trabajadora, obreros obligados a aguantar infames e insultantes proclamas contra Perón y el Movimiento Mayoritario, en las que se reeditaron las viejas y vomitivas calumnias. Frente a la amenaza que significa para el régimen la voluntad combativa del pueblo y la decisión de Perón, "azules" y "colorados" dejaron de lado sus rencillas menores acerca del reparto del poder y unen sus fuerzas para preparar el desencadenamiento de la guerra contra el pueblo.

## ■ LA REACCION ELIGE SU FIN

El tono de todas las declaraciones ha sido el mismo. La desolación que se ha sentido en un callejón sin salida, por eso se debate en esta sordida desesperación. Saigón es un territorio cercado a sangre y fuego. De noche se escucha en la ciudad el estallido de las bombas, la metralla de los que trillan y unos pocos kilómetros de la ciudad, Saigón es un barril de pólvora. De allí estas ídas y venidas, estos días de huida y otros de regreso, estas hordas de estudiantes, estos miles de católicos y de los católicos contra los budistas, esta casa de "neutralistas".

## ■ BARRIO NORTE se movió al interior. Damas y caballos, jóvenes de saquito azul y pantalón gris "festivos" la semana pasada, un día aniversario de aquel

16 de setiembre de 1955. Pero no fue este aniversario más. Mucha agua ha corrido desde entonces bajo los puentes, desde aquel "otro" 16 de setiembre, dijimos. ¿Por qué? Porque los distintos grupos que se fueron altermando desde entonces en el poder —el poder usurpado por Perón y al pueblo— demostraron sucesivamente su fracaso histórico. Su odio de clase, su sed de venganza, la capitulación

potente, como símbolo vivo de la maravillosa unidad conquistada por la clase trabajadora en su turno. Mucha agua ha corrido desde aquel día aniversario de aquel 16 de setiembre de 1955. Pero no fue este aniversario más. Mucha agua ha corrido desde entonces bajo los puentes, desde aquel "otro" 16 de setiembre, dijimos. ¿Por qué? Porque los distintos grupos que se fueron altermando desde entonces en el poder —el poder usurpado por Perón y al pueblo— demostraron sucesivamente su fracaso histórico. Su odio de clase, su sed de venganza, la capitulación

La plaza "Libertad" fue la vez el escenario de la media del mismo nombre, un palco levantado en la quietamente ornamentada esquina de Cerrito y Pararay. Salvo estos y otros pequeños detalles, todo crecía igual que en aquellos días. El mismo odio, el mismo resentimiento, el mismo lenguaje, los mismos miembros, los mismos taparrulos. Pero con un ingrediente que en este caso fue la realidad del miedo. Ese páso traidor e incontrolable que a veces juega una mala pasada, y la fotografía tal como son, con esa crudeza gráfica y tremenda que tiene la realidad sin tapujos. El tirano no volverá! No volverá, ni volverá!" gritaban las señoras y los jóvenes de sexo indefinido, fueron a plaza "Libertad". Pero eran gritos desahogados, sin fervor, con una patética súplica por volver, como el "alguien" los hubiera observado, como decía "alguien", que decían "no volverá, estuviera en presente, amenazante, con sus brazos en alto, con una sonrisa radiante y su voz

# LA SEMANA POLITICA

## TRANSFUGAS ACORRALADOS SABOTEAN LA CAMPAÑA POR EL REGRESO DEL GENERAL PERON



Justo "Ratón" Bengoa y Mario "Caballo" Amadeo "gorilas" de la primera hora, junto a "Dallas" Cueto Rúa, "macaco" al servicio de los yanquis. Frente a la decisión de Perón de volver a la Patria dejaron a un lado sus pequeñas disputas y lanzan su grito "civilizador": "Unidos contra el pueblo en defensa de sus privilegios".

oligarquía se dispone a la defensa desesperada de sus posiciones ante el ascenso incontestable de las masas. Sus voceros han proclamado, desvergonzadamente, estar "dispuestos" a impedir (pobre de ellos) el retorno de Perón, inclusive desatando una guerra contrarrevolucionaria. Desde hace mucho tiempo el régimen del fraude se prepara con ese fin. El pacto militar concertado por el virrey yanqui Leopoldo Suárez con el Pentágono, que subordina al ejército de ocupación bajo el mando supremo del imperialismo yanqui, la desenfrenada reorganización de las bandas criminales de los "comandos civiles", la reestructuración de todo el sistema represivo del régimen, son signos inequívocos de la decisión tomada por las minorías privilegiadas para desatar la guerra contra el pueblo. Como dicen los históricos documentos del 5 de agosto, que plasman la definición revolucionaria del Movimiento Mayoritario, "la reacción, condenada históricamente, ha elegido la forma en que habrá de ser "destruida". Porque cualquiera que sea el recurso al que acuda para perpetuar sus privilegios, el final de la lucha será inevitablemente el triunfo del pueblo.

**■ LOS TRANSFUGAS ACORRALADOS**  
Frente a esta reacción en cadena del gorillismo, los burocratas sólo atinan a decir "que no comprenden" que la oligarquía rechace sus buenos oficios "pacíficadores". Quiere decir que después de nueve años en que el pueblo ha sufrido toda clase de persecuciones de parte de la reacción, que confirman terminantemente la verdadera esencia antipopular del régimen, estos seudodirigentes pretenden "asombrarse" de que las minorías se desganen gritando odio ante el anuncio del regreso de Perón. Es difícil imaginarse semejante actitud de desvergüenza. Pero el intento de justificar en una forma tan burda su política de entrega al enemigo del que se han convertido en cómplices, demuestra hasta qué punto se sienten acorralados y desesperados ante el próximo vencimiento del plazo que les ha impuesto Perón para sus andanzas. Durante años han negociado con el enemigo, tratando de desviar al Movimiento por el camino de la conciliación. Han servido así de instrumento de las

fuerzas que, a través de la política de entrega al imperialismo y de la constante violencia desatada contra el pueblo, demostraron acabadamente su esencia profundamente reaccionaria. Y ahora, cuando sus maniobras destinadas a destruir la línea revolucionaria del Movimiento, han fracasado rotundamente dejándolos al descubierto frente a las bases, pretenden atribuir todo a un "pequeño error". Los "muy inocentes" "creían" que los gorilas tenían "buenas intenciones". Las masas reaccionaron por la reacción contra el pueblo en 1955 y 56, el "coñites", los asesinatos, las torturas, la entrega que han caracterizado estos nueve años, eran sólo "producto de una incomprensión" de los sectores del privilegio. Con esta patraña vil pretenden justificar toda la sucesión de sus traiciones contra el pueblo y contra Perón, cuando ven acercarse el momento de rendir cuentas!

## ■ COMIENZA EL "DESBANDE"

El proceso de definición revolucionaria del Movimiento y la decisión de Perón han pro-

vocado una polarización de fuerzas tal en el país que ha colocado a los transfugas en la soledad más absoluta entre la espada y la pared. A través de sus espereas negociaciones con los enemigos del pueblo, creían contar con el "apoyo" para su política conciliadora de algunos sectores "azules" del ejército de ocupación, con las "palmititas en el hombro" de la "banda del petróleo" interesada en la resurrección del frente-trampa y con la "media palabra" de algunos integrantes del gobierno del fraude. Con todos esos elementos pensaban hacer "su negocio" y salir de cualquier manera "bien parados". Sin embargo, cuando "las papas quemaron" y tocó a todos el momento de definirse, los "azules" demostraron que eran tan gorilas como los "colorados", los de la banda petrolera (Frigerio, Prondizi, Aramburu, Cueto Rúa, etc.), se desmascararon abiertamente como ignominiosos agentes defensores del régimen y, por último, los demás integrantes de la "fraudocracia" se pronunciaron con toda su habitual "tranquilidad", en contra del regreso del general Perón. Palmero

Perette y Facundo Suárez fueron muy concretos al respecto. Pero si alguna duda hubiera podido quedar, el propio "bueno" Illia confesó el miedo de los sostenedores del sistema en sus declaraciones para una revista yanqui: "No están dadas las condiciones para el retorno". Todo el andamiaje de los transfugas se vino de golpe al suelo. Ahora los transfugas ya no saben para qué lado agarrar. Algunos de ellos, como el "gerente" Alonso, pretenden "hacerse los burros" y desentenderse del asunto para tratar de ese modo de evitar ser arrastrados por la debacle general de la burocracia. La mayoría de ellos trata de "enterrar" la campaña popular por el retorno de Perón, de la misma manera en que procedieron con respecto al Plan de Lucha. Pero ninguna de estas maniobras les permitirá "salvarse". La decisión de Perón tiene un profundo significado revolucionario y la clase trabajadora ya está decidida a emprender la liberación y el retorno incondicional y definitivo del jefe del Movimiento.

desmantalaron la industria, promovieron la desocupación y fabricaron la falsa opción "Balbin - Frondizi", para hacer "dlegir" al pueblo entre el cáncer y la leucemia; posteriormente vino el frondismo entreguista, vestido de "desarrollista", que traccionó al pueblo levantando las consignas reaccionarias de "paz social, legalidad y desarrollo", una vez que consiguió llegar al gobierno mediante la mentira y la infamia. El cacahero

las madres entregaron para que en última instancia sirvieran de carne de cañón de los mequinos apetitos de los grupos de turno que se disputaban el poder. Azules, colorados y violetas, gorilas peludos y chipmunks lampiros, fueron el apocalipsis gratuito que tuvo que sufrir la Nación, aunque las distintas clases privilegiadas que se fueron alternando en el saqueo la invoquen, pretendiendo representarla todos, absolutamente todos los que se sucedieron desde el 55 hasta ahora, demostraron su impotencia, su fracaso, su cipayismo y su odio al pueblo. Los otros días se reunieron allí, en plaza Libertad. El anuncio de la vuelta del general Perón los ha sacado a todos de sus jaulas. A los generales de sus cuarteles, donde parecen estar solamente en caso de golpe, a las "distinguidas" señoras, de sus lugares de cita y a algunos mocositos de saco corto del Petit-Café, donde toman sus "claritos", llenando sus ocios y su inutilidad social. Allí, con gritos históricos las viejas menpélicas chillaban "no volverá".

El regreso de Perón los asusta, como los asusta también la constante definición y crecimiento de la línea revolucionaria de las masas peronistas. Por eso el miedo, el pánico cruel e incontrolable les volvió a "jugar esta vez una mala pasada. Y mientras todos o "todas" gritaban con voces aflautadas "no volverá", el terror al pueblo les apretaba las gargantas, como un presagio del día —ya no lejano— en que algo más efectivo, como puede ser el "alambre de enfundar", transforme ese grito en un ronquido sordo y ahogado...

Talques en el campo para asegurar la anulación de las elecciones del 18 de marzo, ganadas por el pueblo. Así es "defendida" la Constitución por las fuerzas armadas.





# 1938: CUANDO EL PETROLEO FUE MEXICANO...

**YA SE CAYO EL ARBOLITO DONDE DORMIA EL PAVO REAL, AHORA DORMIRA EN EL SUELO COMO CUALQUIER ANIMAL.**  
*(Del cancionero de la revolución mexicana. Estribillo popular en la época de Cárdenas)*

Jesús Silva Herzog ha contado la siguiente anécdota, sucedida en México allá por el año 1915: Una poderosa empresa petrolera yanqui tenía puesto sus ojos sobre una pequeña área del Estado de Veracruz en cuyo subsuelo, según los cálculos de sus técnicos, existía un riquísimo yacimiento petrolero. La empresa trató por todos los medios de adquirir el terreno a los habitantes de un pequeño pueblo emplazado en el lugar. Aquellos pocos cientos de mexicanos, sin embargo, no querían irse. En esa tierra habían nacido, de allí eran sus padres y sus abuelos, aquel era el lugar que llevaban en la sangre, su lugar en el mundo. Un día, uno de esos campesinos se trasladó a la ciudad cercana para vender sus productos en el mercado. Al ponerse el sol regresó con su mujer y sus hijos. Llega a una loma desde la que se divisa el pueblo. Pero, ¿qué ha sucedido? El campesino se restriega los ojos. Quizás cree estar soñando: allí, a sus pies, el pueblo ya no existe. La empresa había sobornado a las autoridades y éstas habían declarado ilegal la negativa de los habitantes a vender su pueblo. En una sola jornada los gendarmes y los propios policías de la empresa —los "guardias blancos"— habían expulsado a los campesinos y arrasado con sus casas.

El sindicato de estos últimos dispuesto a llevar su lucha hasta el fin, declara nuevamente una huelga general que debía estallar el 18 de marzo de aquel año 1938. La huelga comienza ese día. A las 20 horas el presidente, general Lázaro Cárdenas, habla por radiofonia y anuncia la expropiación de las compañías extranjeras.

**INVERSIONES EXTRANJERAS O LIBERACION NACIONAL**  
Dijo en esa oportunidad Cárdenas: "La actitud asumida por las Compañías Petroleras negándose a obedecer el Mandato de la justicia nacional que por conducto de la Suprema Corte las condenó en todas sus partes a pagar a sus obreros el monto de la demanda económica que las propias empresas llevaron ante los Tribunales del Trabajo, impone al Ejecutivo de la República el deber de buscar en los recursos de nuestra legislación un remedio eficaz que evite definitivamente, para el presente y para el futuro, el que los fallos de la justicia se nulifiquen o pretendan nulificarse por la sola voluntad de las partes o de algunas de ellas mediante una simple declaración de insolvencia como se pretendió hacerlo en el presente caso..." Y luego agregaba, sentando los fundamentos de aquella medida que ve-



## ■ ALGUNAS HISTORIAS NEGRAS

Ya los indígenas mexicanos antes de la llegada del hombre blanco conocían la existencia del petróleo, que fluía libremente de algunos yacimientos. Lo llamaban "chappapote" y lo utilizaban con fines medicinales. Posteriormente el petróleo, del cual México posee una inmensa riqueza jugaría en su historia un papel ligado directamente —allí como en otros países coloniales o semicoloniales— a la voracidad de los intereses imperialistas, a su condición de pueblo dependiente, a las luchas por su auténtica y real soberanía.

La falta de combustible paraliza a la nación. La gasolina se termina y las calles de la ciudad de México aparecen solitarias de tráfico motorizado. La situación en ese momento era clara. Todas las empresas que operaban en ese momento en México eran subsidiarias de entidades petroleras extranjeras, unidas directa o indirectamente a los dos grandes pulpos de la explotación petrolera del mundo: la Standard Oil de Nueva Jersey y la Royal Dutch Shell. En los últimos tres años sus ganancias habían alcanzado a los 56 millones de dólares. Sus planillas contables ocultaban sistemáticamente utilidades y de esta manera conseguían eludir el pago de impuestos. En treinta y seis años de explotación, no habían realizado obra alguna de utilidad social. Del puerto de Tampico salían del país los ríos de petróleo que

El general Lázaro Cárdenas, presidente de México en el año 1938, respondió a los anhelos de su pueblo en su lucha contra el trust internacional del petróleo.



El general Lázaro Cárdenas, presidente de México en el año 1938, respondió a los anhelos de su pueblo en su lucha contra el trust internacional del petróleo.

Es de hacer notar que las cláusulas de aquellos documentos por los cuales las compañías inglesas y yanquis obtenían el derecho de extraer y explotar el petróleo, eran verdaderamente leoninas. La compañía Pearson and Sons, por ejemplo, firmó en 1906 un contrato con el gobierno mexicano por el cual se comprometía a entregar al Fisco el diez por ciento de las utilidades que obtuviera, pero, en cambio, no pagaría impuestos de importación ni exportación. Mr. Pearson, mientras tanto, al discutirse el proyecto en la Cámara de Diputados, sobornó a algunos funcionarios que agregaron una cláusula según la cual si la compañía extraía petróleo de tierras no nacionales desaparecía su obligación de entregar al gobierno el diez por ciento. De esta suerte, Mr. Pearson comenzó a perforar y extraer petróleo de terrenos "privados" con lo que se consideraba a salvo de pagar su contribución al estado mexicano. Los embrollos legales y las tramabas jurídicas fueron incontables. Desde 1911 en que Francisco Madero trató de imponer un impuesto de veinte centavos de dólar por tonelada de petróleo que se produjera, la lucha de las compañías petroleras por defender sus privilegios fue tenaz.

**UN DIECIOCHO DE MARZO MEXICANO**  
En 1938 tiene lugar un acontecimiento importante en la lucha por la reconquista del petróleo mexicano: se forma en ese año el Sindicato de Trabajadores

Másas indias que protagonizaron la revolución mexicana, inconclusa aún, en la cual los episodios evocados en esta nota fueron elemento positivo en la recuperación de su soberanía.

# COMPAÑERO

DIRECCION POSTAL: CASILLA DE CORREO Nº 2462 — CORREO CENTRAL

Los años que van de 1915 a 1925 marcan el mayor auge de la actividad petrolífera en México. Las compañías inglesas y norteamericanas sientan sus reales en territorio mexicano y se entabla una sorda lucha entre ellas para obtener el dominio de las zonas más ricas. Anota un historiador: "La historia de esos años está llena de chicanas, de incendios y de asesinatos. De incendios de juzgados pueblerinos para hacer desaparecer las escrituras de los terrenos petrolíferos; de asesinatos de aquellos propietarios que se negaban a vender sus terrenos a las grandes empresas petroleras".

El pleito fue elevado a los Tribunales del Trabajo que fallaron en favor de los intereses obreros. En una nueva instancia se ocupa del caso la Suprema Corte de Justicia. El 19 de marzo de 1938 este organismo ratifica el fallo del Tribunal.

El día 29 de marzo "El Aguilón" pidió amparo ante la ocupación de su edificio de la Avenida Juárez. Lázaro Cárdenas mientras tanto declaraba que México no rehuiría el pago de la indemnización correspondiente pero rechazó con firmeza las indudables presiones de Inglaterra y E.E.UU. para que anulara la medida. El embajador inglés abandonó el país y quedaron rotas las relaciones con Gran Bretaña.

Hemos hablado ya de los llamados "guardias blancos": eran cuerpos armados al servicio de las compañías extranjeras que se encargaban de "guardar el orden" en las respectivas áreas que, si teóricamente pertenecían a México, en realidad estaban sometidas a la soberanía de las respectivas compañías. Entre las Guardias Blancas que se distinguieron por su crueldad sanguiñaria, prevalece la de la Huasteca Petrolífera Company, luego convertida en subsidiaria de la Standard Oil. En el mes de noviembre de 1914, cuando la revolución

El día 29 de marzo "El Aguilón" pidió amparo ante la ocupación de su edificio de la Avenida Juárez. Lázaro Cárdenas mientras tanto declaraba que México no rehuiría el pago de la indemnización correspondiente pero rechazó con firmeza las indudables presiones de Inglaterra y E.E.UU. para que anulara la medida. El embajador inglés abandonó el país y quedaron rotas las relaciones con Gran Bretaña.

El día 29 de marzo "El Aguilón" pidió amparo ante la ocupación de su edificio de la Avenida Juárez. Lázaro Cárdenas mientras tanto declaraba que México no rehuiría el pago de la indemnización correspondiente pero rechazó con firmeza las indudables presiones de Inglaterra y E.E.UU. para que anulara la medida. El embajador inglés abandonó el país y quedaron rotas las relaciones con Gran Bretaña.

500 mil campesinos. Dicha etapa el movimiento se robustece y adquiere vida. La educación lar se ve igualmente impactada con la creación de escuelas.

Pero el hecho fundamental es la reconquista de la petrolera, acto de consecuencia puede decirse que integra una de las más significativas de la peya de la liberación americana. Este acto no de México es hijo de ese movimiento iniciado en 1910 y que regaron con sangre generosa miles de campesinos del país de Hidalgo Pancho Villa y de Zapata movimiento de masas bien frenado, cristalizó sus aspiraciones revolucionarias por una burocracia aparato al servicio de la guesia post-revolucionaria que latiendo en el seno de las masas mexicanas.

Por eso hemos recordado hoy este hecho. La lucha tra las inversiones rapan capital imperialista es la de Latinoamérica por la liberación. Porque como ha un gran luchador de los nuestros pueblos: "El carácter político de las foráneas permite comprender que el dinero extranjero, como se supone, es variable y esforzado progreso y civilización, donde vaya, puede por tanto constituirse en un medio eficaz —deplorable— de denuncias lo atestiguan—de pobrecimiento y decadencia un foco interno de inseguridad, el que la independencia y la paz de los pueblos."

La expropiación del petróleo mexicano marca quizás el logro más importante de la revolución mexicana y coincide, durante el periodo presidencial de Cárdenas, con una profundización de la reforma agraria. De 1934 a 1940 se distribuyen dieciséis millones de hectáreas de tierras a más de

El día 29 de marzo "El Aguilón" pidió amparo ante la ocupación de su edificio de la Avenida Juárez. Lázaro Cárdenas mientras tanto declaraba que México no rehuiría el pago de la indemnización correspondiente pero rechazó con firmeza las indudables presiones de Inglaterra y E.E.UU. para que anulara la medida. El embajador inglés abandonó el país y quedaron rotas las relaciones con Gran Bretaña.

**AVISO IMPORTANTE**  
A los lectores que nos escriben les rogamos que en el futuro hagan figurar NADA MAS que la siguiente inscripción: Casilla de Correo 2462 - Correo Central. Si se agrega cualquier otra cosa la correspondencia no nos es entregada.